

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

ANO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 25 DE NOVIEMBRE DE 1906

NÚMERO 1332

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, queda restablecido el servicio entre Limón y New Orleans y Mobile. Esta línea ofrece grandes ventajas á sus pasajeros por su rapidez, pues no gasta más que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de 1ª á New Orleans y Mobile..... \$ 50-00 oro americano
Pasaje de 1ª ida y vuelta á N Orleans y Mobile 80-00 " "

El servicio semanal entre Limón y Boston será provisto por los vapores tan bien conocidos "San José", "Limón" y "Esparta".

Pasaje de 1ª á Boston \$ 75-00 oro americano.
Pasaje de 1ª ida y vuelta á Boston..... \$ 140-00 " "

Limón, 28 de octubre de 1906.—R. J. SCHWEPPE, Administrador h s o

"LA EUREKA"

Fábrica de hielo de San José

Esta Empresa avisa á sus clientes, que del 16 del corriente en adelante, ha rebajado nuevamente el precio del hielo. Para informes dirigirse á la oficina de WALTER J. FORD 17 de Noviembre. 15 v.

SIFILICIDA-MATA SIFILIS

DEL

DORTOR L. FRAU

MERCED, 43, BAJOS, ESQUINA A HABANA

Se garantiza la curación de la Sífilis por inveterada que ésta sea. Toda clase de úlceras, hinchazones y depuración de la sangre, por un tratamiento especial y único, sin empleo de mercurio, frotaciones, ni inyecciones; dicho tratamiento es puramente vegetal

CONSULTA: DR. D. TAMAYO, BOTICA DE PARÍS

Informará en ésta el Representante del Dr. FRAU

RAMON BELLART VIVES

Noviembre 25. Apartado 170, San José, Costa Rica 1m. alt

NUEVA FABRICA DE HIELO

— Notable reducción de precios —

Del 16 del corriente en adelante suministraremos hielo á domicilio— compacto cristalino y muy puro—á los siguientes precios:

CIUDAD

En cantidades desde 1 á 3 kilos diarios .07 céntimos el kilo
" " " 4 , 9 " " .06 " "
En marquetas de 46 ks. sistiladas con empaque @ 2.75 "

PROVINCIAS

En marquetas empacadas, incluyendo el flete @ 3.25 "
En medias marquetas empacadas, incluyendo el flete 1.75 "

Limón, Línea Férrea al Atlántico y Santo Domingo de San Mateo.

En marquetas de 46 Ks. empacadas, incluyendo el flete @ 3.50
En medias id " " " id. id. " " 2.00

Esperamos que el público sabrá apreciar nuestros esfuerzos para establecer esta NUEVA FABRICA que ha venido á reducir considerablemente el precio de este artículo, y que en consecuencia nos veremos favorecidos con sus órdenes.

WOLFE & CIA. San José, noviembre 16 1 m sit

NOTA.—Las órdenes se recibirán directamente en la Fábrica, Avenida 1ª y Calle 11ª, ó por medio del Teléfono n° 83. El depósito para la venta al menudeo estará en la Pastelería Francesa, frente al Depósito de Materiales de don Juan J. De Jongh.

EL NOTICIERO

GERENTE Y EDITOR RESPONSABLE

Napoleón Briceño
SAN JOSÉ

REDACTOR

Fernando Borges

ADMINISTRADOR

Eduardo Tobar

Oficina de Redacción y Administración 25 varas al Este de la Oficina Telegráfica, Avenida 3ª Oeste.—Teléfono n° 26.—Apartado 109

La correspondencia referente á suscripciones, cambio de domicilio é informes deberá dirigirse al Administrador.—Toda la demás se dirigirá exclusivamente al Editor.—La empresa no responde de fondos que no se envíen bajo certificado.

Estudio de importancia

UNA EXPEDICION A LAS ISLAS DEL GOLFO DE NICOYA

Por falta de espacio y por lo avanzado de la hora, excusamos dar ayer crónica detallada de un importante asunto que se trató por la Sociedad Nacional de Agricultura, en la sesión de aquella noche.

Nos referimos al estudio presentado por don Modesto Martínez referente á la excursión á las islas del Golfo de Nicoya, de la Comisión Científica, ordenada por la Sociedad, para estudiar los yacimientos de guano que se decía había en dichas islas.

El señor Martínez formó parte de la Comisión, y su trabajo, en el que relata con el mayor número de detalles posibles todas las impresiones recibidas por la comisión en su viaje de estudio por el litoral del Pacífico, es en verdad un documento de importancia y de mucho provecho para las industrias agrícolas nacionales y el comercio de aquella zona.

La Comisión cumplió á satisfacción su cometido: visitó todas las islas del golfo y parte de las costas. No encontró el guano que buscaba, propio para abono, aunque sí aló con extensos y ricos yacimientos de fosfato de roca que diluido sería de gran provecho para la agricultura.

Dice el señor Martínez en una parte de su estudio: "Encontramos una isla habitada por millares de aves marítimas donde debía existir el guano, pero los lavados de las lluvias evitan su formación".

El fosfato de roca, según opinión del ingeniero don Enrique Jiménez, se puede utilizar perfectamente bien para abono, siempre que se logre separar de él algunas sustancias que contiene, nocivas en parte para el uso á que se les destina.

El Licenciado don Andrés Venegas propuso á la Sociedad que se procediera inmediatamente á estudiar científicamente la calidad de dicho fosfato de roca por una misión técnica de nacionales y extranjeros y que si mismo tiempo se mandaran muestras del mismo á algún laboratorio químico del exterior para su análisis, con el objeto de hacer más amplio el estudio y evitar en parte equivocaciones, y que la Sociedad, una vez en completa seguridad de la importancia que pueda tener para la agricultura el fosfato, procediera á explotarlo y hacerlo conocer con pruebas prácticas entre los agricultores del país.

Agregó el señor Venegas que era su intento al proponer á la Sociedad que se manden muestras de fosfato al extranjero, no sólo obtener un análisis científico, sino además, que se facilite á la Sociedad todo género de detalles acerca de su explotación y de las máquinas apropiadas para ello.

A esto observó don Anastasio Alfaro que la proposición del señor Venegas le parecía de la mayor importancia para el fomento y engrandecimiento de la industria agrícola nacional, en lo que se refiere á abonos para la fertilidad de los terrenos.

Al mismo tiempo manifestó el señor Alfaro que en Túnez (Africa) existen fuertes compañías francesas que explotan esta clase de fosfato de roca, el que ha dado magníficos resultados empleado como abono. Dichas compañías exportan gran cantidad del artículo á todas partes y tiene mucha aceptación en todos los mercados del mundo.

De manera, pues, que se acordó que fuera analizado por técnicos nacionales y extranjeros el fosfato de roca descubierto en las islas del Golfo de Nicoya por la comisión ya dicha, para utilizarlo como abono, en la agricultura nacional.

Oficial

PODER LEGISLATIVO.—Decreto por el cual entran á formar parte de los fondos eclesiásticos todas las multas que se impongan por Justicia ó Policía.

PODER EJECUTIVO.—Se declara libre de

derecho de aduana y muelle el cemento romano desde el primero de enero de 1907.

GRACIA.—Se declara improcedente la solicitud del Licenciado Luiz Cruz Meza para que se comute la pena impuesta al reo Eusebio F. órez, por lesiones.

—Se rebaja á los reos Atanasio Chacón Mora y Rafael Morales Bejarano la décima parte de las penas que desentan en San Lucas.

HACIENDA.—Se concede á doña María Pertronilla Siles v. de Bonilla y á sus hijos una pensión de ₡ 25 por mes.

—Se acuerda que en lo sucesivo el aforo para útiles de máquina de coser sea de 3 céntimos por kilo y no 81 céntimos como se ha obrado hasta la fecha.

INSTRUCCION PÚBLICA.—Se aclara el alcance que tiene el artículo 111 del Reglamento del Liceo el cual ha sido mal interpretado.

Notas heredias

N. viembre 22.—Hacia seis años que no se celebraba el Día de Santa Cecilia, patrona de los músicos, como se hizo en el día de hoy con vísperas solemnes á las 12 a. m., bombetas y alegre música á las 8 p. m. La banda, cuyos miembros eran los contribuyentes de la espléndida función religiosa, recorrió las calles de la ciudad. La misa á toda orquesta estuvo soberbia; todo arreglado con exquisito gusto. De esta vez queda honrada Santa Cecilia por el esfuerzo del cuerpo de músicos.

—Hoy terminó el examen del primer grado B de la escuela elemental de niñas, presentada por doña Juanita Fonseca v. de Moya, quien ha ejercido por tanto tiempo la sublime misión con grande acierto siempre; y á la verdad que doña Juanita es merecedora á una sincera felicitación de nuestra parte, que grata se la presentamos por el buen éxito en la ardua labor de la enseñanza de que ha dado una verdadera prueba.

—El mayor Enrique Muñoz se encuentra guardando cama, postrado de una penosa dolencia. Que el cumplido militar, ojalá mejore pronto, así lo deseamos.

—Los trabajos emprendidos en el cuartel de armas, baños y cuadras para caballeriza, han quedado elegantes, cómodos é higiénicos; se construyeron departamentos para oficialidad y tropa. Falta mucho que hacer.

—Procedente del Guasacaste ha llegado á esta ciudad el doctor don Eduardo Trejos. Lo saludamos.

—Ayer estuvo aquí con motivo de las conferencias eclesiásticas, el Ilustrísimo señor Obispo y regresó en el tren de las 2 y 30 p. m.

—El 30 del que rige dará principio la novena en honor de la Patrona titular herediana, nuestra Señora de la Concepción, cuya víspera es celebrada con grande entusiasmo.

—Dicen algunas viejas que han visto en altas horas de la noche, la figura de un camello, reflejado en la bóveda celeste, y que esas son señales de una gran "islamidad". ¡Qué majadería!—Corresponde al 2º

Los tipos intelectuales

ESPIRITUS LOGICOS

I

ESPIRITUS FALSOS

(Conclusión)

El tipo intelectual de los "disimuladores" es aquel que tiene dotes especiales para imitar un estado ó un procedimiento mental que no es el suyo.

En la segunda clase de este tipo se nota una gran variedad en sus aficiones, pero con pretensiones exageradas.

Después de probar diversas orientaciones, la inteligencia de este tipo acaba por escoger una y por radicarse. Su éxito no será nunca completo, no obstante su dedicación y su constancia; pero el éxito que alcance en su especialidad será siempre superior á su mérito. Se le desarrollará un gusto verdadero por las cosas del espíritu; pero ese gusto no será desinteresado: su actividad intelectual estará excitada por una vanidad exigente, por una ambición poco prudente, por una ambición, no de fortuna material, sino de notoriedad, de renombre, aún de gloria y de influencia.

En esta serie entran igualmente los que, por un abuso de la palabra, son llamados "sistemáticos".

En realidad, el pecado de éstos no consiste en ser "sistemáticos", sino en serlo con mezquindad.

Los "sistemáticos" son falsos equilibrados, falsos lógicos ó falsos extremistas. A esta clase pertenecen los que toman por su cuenta una idea, una doctrina que ellos han inventado ó se imaginan haber inventado, la cual conciben con estrechez de concepto y la aplican mal.

O bien, aplican lógicamente una teoría incompleta ó estrecha, y su ilogismo, en tal caso, se manifiesta por la cantidad de razonamientos falsos impuesto por la necesidad de no tomar en cuenta los hechos ó los casos que la contradicen. Su pecado no estriba tanto en que

razonan demasiado, como en que razonan mal. Perjudican al buen nombre del "razonamiento" así como los sistemáticos desacreditan el "sistema".

Los grandes lógicos tienen, por decirlo así, el espíritu necesariamente falso. La potencia de sus concepciones, la fogosidad de su inteligencia, la obsesión de las ideas que los guía, la ficción que profesan por las novedades son otras tantas condiciones desfavorables que hacen tropezar aún a los espíritus equilibrados, lógicos y sanos.

Pero si el espíritu ilógico reúne a la incoherencia del espíritu la energía y la fogosidad, podrá llegar a ser hasta cierto punto uno como héroes admirados aquí, aborrecido más allá. Hay muchos valientes imbéciles que imponen su nombre a la historia; y no hay religión ó doctrina política que no cuente en su seno algunos "ratés" de espíritu falso.

No hay nada más frecuente que ver una preocupación dominante, el amor, el odio, la envidia, el temor, la inteligencia de un hombre. Tal individuo, que podrá no ser un espíritu muy seguro, pero á quien ciertas cualidades, de actividad, de firmeza y de penetración lo hacen apto para elucidar muy bien tal ó cual punto de doctrina, lo vemos hacer interpretaciones á la ligera y llegar á conclusiones falsas, basadas en un pequeño indicio mal comprendido. Y aún el este indicio no se presenta, vemos al mismo individuo admitirlo hipotéticamente y basar en esa hipótesis sus razonamientos.

Naturalmente, muchas veces los espíritus ilógicos pueden dar en el error, pero eso será siempre como por casualidad y porque es muy fácil acertar cuando se juzga con acritud á su prójimo.—Fr. Pauhan.

Por la traducción.—CYRANO.

El Tenorio en erupción

ALARMA

Liberia, Noviembre 18.—El jueves 15 del corriente, entre nueve y diez de la mañana, oyóse una fuerte detonación por el lado Este de la ciudad. La mayoría opinaba que la detonación había sido producida por el desmoronamiento de un edificio. Otros pensaban que había sido el retumbo de algún cerro. Últimamente hemos tenido noticias de que dicho ruido había sido producido por el volcán Tenorio. En esta ciudad corre la noticia de que dicho volcán está en erupción.

La invasión del general Vásquez

Importantes revelaciones

Un amigo del general Vásquez le hizo una visita con el objeto de preguntarle su opinión respecto de lo que dice la prensa de Nicaragua de que él está preparando en Costa Rica una invasión contra Honduras. El general le contestó que siempre se había negado á emitir opinión sobre los hombres públicos, ó la política de ciertos presidentes de algunas repúblicas centroamericanas, por temor de que su opinión fuera considerada como parcial y apasionada.

El amigo.—Pero en este caso se trata de una sucesión contra Ud., que creo está en el caso de desvanecer.

El General.—Es verdad; pero si yo hubiera tratado de defenderme de todas las acusaciones, calumnias ó insultos que la prensa asilarisada de Nicaragua me ha dirigido durante los últimos trece años, seguramente que no hubiera tenido ni tiempo ni papel suficiente para hacerlo. Puedo asegurar á usted que la suya con que el general Zelaya me ha perseguido desde que subió al poder, es absolutamente injusta y gratuita, porque nunca he hecho á ese hombre la más pequeña ofensa ni en lo personal ni en lo político. Sin embargo, él me ha acusado todos los males y me ha inferido todos los ultrajes que han estado al alcance de su poder arbitrario y abusivo. En cuanto al cargo calumnioso, de que desde aquí estoy preparando una revolución contra Honduras, dejo á mis enemigos el derecho de probar siquiera, que alguna vez en mi vida he hecho ó tomado parte en alguna revolución en mi propio país ó en cualquier otra de las repúblicas de Centro América. Siempre que como militar tuve que figurar en las guerras civiles de Honduras, fué defendiendo á gobiernos legítimamente constituidos y la última vez, defendiendo el gobierno constitucional que yo presidía. En cuanto á mi conducta actual en este país, son los costarricenses que conocen mi modo de ser y manera de vivir, quienes pueden declarar contra mí ó en mi favor.

Esté usted seguro, mi amigo, de que si alguna revolución estalla en cualquier lugar del territorio centroamericano, debe ser lanzada ó apoyada por Santos Zelaya, porque él es el conocido revolucionario de oficio en Centro América: él lanzó contra Honduras la revolución que elevó al Poder á Policarpo Bonilla; él lanzó dos veces al General Castillo contra Guatemala; él lanzó á Federico Mora contra Costa Rica (movimiento que fracasó antes de pasar la frontera); él lanzó varias expediciones contra Colombia; él apoyó la revolución de Alfaro contra el Ecuador; él intentó lanzar al Licenciado don Prudencio Alfaro contra El Salvador. Así, pues, si alguna revolución aparece contra cualquiera de los Gobiernos centroamericanos, nadie preguntará quien la ha lanzado ó protegido, pues está en la conciencia de todos, que tiene que ser la obra del bachinero de profesión: don Santos Zelaya. Los hechos referidos no son un secreto, no hay quien los ignore en todo Centro América. ¡Quién no sabe que el llamado buque de guerra nicaragüense, públicamente ha salido varias veces de Corinto cargado de elementos de guerra y de revoluciones, y públicamente los ha desembarcado en puertos de Centro América y de Colombia, para promover revoluciones? Estos escándalos no sólo son conocidos entre nosotros sino también

en el extranjero con mengua del crédito de estas Repúblicas. Yo sé que los Ministros Diplomáticos extranjeros se han visto obligados á dar cuenta á sus respectivos gobiernos de las irregularidades y atentados internacionales del presidente de Nicaragua.

El amigo.—Es natural que tenga usted mucha antipatía por el presidente Zelaya?

El General.—No, las torturas crueles á que ha sometido sus enemigos políticos, inspiran horror, los procedimientos saqueadores con que los ha vejado y humillado producen náuseas, y su conducta en general inspira desprecio.

—No tengo odio contra él, terminó el General Vásquez: si alguna vez tuviera en mi mano el poder de castigarlo, no lo haría, porque creo que la justicia eterna es más recta y más severa que la justicia de los hombres. Cree usted, mi amigo, que esta es la primera vez que me ocupo del presidente Zelaya, y probablemente también esta será la única.

Nota guanacasteca

Con conocimiento de causa, como hijo de aquella región, y la cual hace poco he visitado por carifio. Circunstancias relacionadas con el desenvolvimiento de aquella Provincia y con el país en general, me retuvieron en mi pueblo natal, Nicoya, por espacio de tres meses y medio.

Allí tuve oportunidad de palpar las necesidades que existen en esos lugares, tanto en instrucción pública como en lo moral y en el progreso de esos pueblos.

Por ahora voy á ocuparme del sistema de enseñanza que allí se ejecuta.

Costumbre ha sido de las administraciones pasadas, llenar las plazas vacantes de las escuelas del Guanacaste, por medio de acuerdos, solicitando maestros, como quien solicita peones ó gente para hacer colonización, aunque no reúnan las condiciones indispensables para enseñar hasta el 3.º ó 4.º grado que es por lo general hasta donde llegan los estudios en aquellas escuelas.

Los niños salen de allí casi sin saber leer y mucho menos con conocimiento de las cuatro reglas indispensables, para la vida diaria.

Maestros hay que van del interior, que con dificultad saben escribir medianamente con ortografía, pero sí tienen muchas infusas. A muchos les hemos oído decir que ellos van á esas lejanas regiones nada más que á cambiar de clima.

Ya que la nueva administración ha entrado con visos de reorganizar la enseñanza, en todo el país, quiero llamar la atención para que si á bien lo tiene, se sirva atender mis indicaciones que tienden á beneficiar á aquella provincia.

Así como hemos denunciado el descaño de los bosques de madera de construcción y otros abusos; así quiero que nos ocupemos de la instrucción.

En días pasados vimos un acuerdo en "La Gaceta", órgano oficial, en que se nombró un comisionado para que presencie los exámenes en el Guanacaste.

Extrañé y me he quedado asombrado, que la persona designada para eso haya aceptado tal cargo, por el motivo siguiente:

No hace tres años, que dicho señor me dijo, más ó menos, lo que sigue, en una discusión personal: "Joven, no me hable Ud del Guanacaste, por que á mí no me va ni me importa su provincia natal".

Señor Ministro: ¿qué informe le puedo dar su enviado? Ninguno; porque no siento cariño y simpatía por esa bella región; porque es la primera vez que la visita y no conozco bien sus necesidades, y si lo da, será sólo para llenar su cometido.

Soy de opinión, señor Ministro de Instrucción Pública, que si algo quiere Ud. hacer por la enseñanza en ese lugar, que se establezca una escuela de segunda enseñanza que por lo menos llegue hasta segundo año. Para que allí se eduque la juventud y reciba la instrucción necesaria, para enseñar después á los demás en sus respectivos pueblos.

En Liberia existe una escuela que reúne las condiciones requeridas, pero esta sólo sirve para los liberianos. ¿Por qué?, se me dirá. Nada menos que por la enorme distancia que separa á Liberia de Nicoya que es de diez y nueve leguas y de Santa Cruz diez y seis más ó menos.

Muchos padres de familia, con tal motivo, y por no contar con los recursos necesarios, no mandan á sus hijos á esa ciudad.

Yo propongo, pues, para conveniencia de diez y ocho mil almas, que componen esos dos cantones, que se establezca una escuela como dije anteriormente, en el centro de la provincia, y al mismo tiempo indico el punto, el cual reúne todas las condiciones indispensables tanto en higiene como por ser un punto adecuado, que está llamado en lo porvenir á ser un centro de mucho progreso; el es, la pintoresca villa de Filadelfia, histórica ya por sus reuniones entre los guanacastecos.

NAPOLEÓN BRICEÑO B.

San José, 25 de Noviembre de 1906.

Efectos de un huracán

PERDIDAS EN SAN LUCAS

Pantarens, Nov. 25.—El sábado en la noche se sintió en esta un fuerte viento acompañado de un aguacero que duró 28 horas consecutivas; creímos que esa tempestad no hubiera causado mayores daños, pero de San Lucas hemos sabido lo siguiente:

"Debido al fuerte huracán habido en la madrugada y parte del día domingo 18 del corriente, las pérdidas habidas en la Isla de San Lucas, son de gran consideración, pues las siembras de maíz, arroz y frijoles se perdieron; las plantaciones de caña y plátano, casi por completo destruidas; la casa taller de carpintería, caída; á la del gallinero le cayeron encima unos árboles, sufriendo bastante; gran parte de las cercas, destruidas.

Dichosamente no han ocurrido desgracias personales.

Se valoran las pérdidas en mil quinientos colones.—Corresponsal.

La nota política del día

Nuestros lectores saben que en días pasados hubo una reunión de electores católicos, zúñiguistas y fernandistas en casa de don Juan Vicente Picado, con el fin de ponerse de acuerdo respecto á candidaturas para las próximas elecciones municipales.

De esa reunión y sus resultados dimos cuenta en su oportunidad.

Pero es el caso, que por la premura de la

convocatoria y por haber pasado ésta desapercibida para una gran parte de la electora, no asistieron á la reunión sino unos pocos electores suplentes del fernandismo.

Ahora bien, este partido considera que la parte que le ha tocado en la lista de candidatos es una parte exigua, y que en cambio, el zúñiguismo se sirvió con la cuchara grande, ni más ni menos que en tiempos de la famosa fusión.

El fernandismo ha levantado, pues, bandera aparte y ha formado una lista de candidatos para la próxima Municipalidad, con miembros connotados del partido republicano. Y como aquí, en el centro, el fernandismo cuenta con una mayoría aplastadora en relación con los otros bandos zúñiguista y zúñiguista, tiene entendido y cree firmemente que podrá hacer triunfar su lista.

Al efecto ha sido convocada, por quien puede y tiene derecho para hacerlo, la electoral del partido fernandista, reunión que tendrá lugar próximamente en esta ciudad y en ella, en la reunión, se dispondrá la candidatura por quien deba votar en las próximas elecciones municipales el elemento netamente republicano.

El hecho ha sido comentado favorablemente para los republicanos en todos los círculos políticos de esta ciudad.

A nuestro juicio, los fernandistas han obrado con lógica.—ALVARO ALVAREZ

Nafragio de una lancha

Pantarens, 21.—También se nos informa que el mismo domingo en la noche, llegaron á la isla de San Lucas, por el lado de "Rueda", dos naufragos, de la lancha "Santa Rosa", de propiedad del señor Rafael Molins, llamados Ricardo Monteslegre y Macario Santamaría, colombianos, procedentes de Paquera. El naufragio ocurrió frente á la isla de Caballo, perdiendo tres mil plátanos y todo lo demás que llevaban en la lancha, llegando los marineros á San Lucas á merced de la corriente. En el presidio se les atendió debidamente, pues tenían 62 horas de no comer nada. Se les ayudó el arreglo de la embarcación, regresando á Paquera el lunes en la mañana.—Corresponsal.

Sección cablegráfica

El choque entre el "Kaiser" "Wilhem" y el "Orinoco" MAS DETALLES

Londres, 23.—Los pasajeros del Orinoco se trasladaron al vapor Magdalena.

Cherburgo, 23.—La colisión entre el Orinoco y el Kaiser Wilhelm der Gross, tuvo lugar á las 9 p.m., durante espesa neblina. Ambos vapores se dirigían de Southampton á la América por vía de Cherburgo.

El choque fué tremendo, causando pánico entre los pasajeros. A bordo del Kaiser Wilhelm der Gross, hubo tres hombres y una muchacha muertos, y seis mujeres y un hombre golpeados. A bordo del Orinoco ahogáronse cinco tripulantes y hay 12 golpeados, más no se ha publicado oficialmente el número.

El Kaiser Wilhelm der Gross recibió mayor daño. Las averías del Orinoco se limitan á la proa. Ambos permanecen en la rada de ésta.

Cuando ocurrió la colisión, el "Kaiser Wilhelm" caminaba con una velocidad de 17 nudos y salía de Cherburgo. El "Orinoco" se dirigía á ésta. El capitán del "Orinoco" asegura que hizo señal de que gobernaba á estribor del "Kaiser", pero éste siguió su rumbo cortando en ángulo recto el rumbo del "Orinoco", y ya tarde dió orden de gobernar á babor del Orinoco. El capitán de éste dió orden de arrear las lanchas, pero el pánico fué general. Algunos tripulantes se precipitaron á ellas y una se hundió. Un número considerable de lanchas salió de Cherburgo y salvó á algunos de los marineros y pasajeros que luchaban en medio de las olas. Los pasajeros del Kaiser se trasladaron al St Paul y Lorraine.

El Brasil en la exposición de Jamestown. Un error mayúsculo.—Llegadas de chinos.

Río Janeiro, 23.—Brasil será representado á la inauguración de la exposición de Jamestown por una escuadra compuesta del "Riachuelo", "Tamayo" y "Barrozo" al mando del almirante Hue Boccailar.

La Tribuna comentando el incidente del Benjamín Constant dice que evidentemente hay una equivocación porque el Benjamín Constant hallase actualmente en Lisboa, además no hay nave brasilera alguna que vaya al río Uruguay; agrega q de cualquier modo que sea, Argentina no tiene derecho de prohibir la navegación de dicho río.

Avisa un despacho de Londres la lanzada de un empréstito de 3 millones de libras esterlinas para la construcción del puerto de Pará, el cual ha sido completamente suscrito.

Mañana llegan 1,500 chinos que se emplearán en la construcción del ferrocarril de Acoboca.

Enorme incendio

Tolón, 23.—La mayor parte de los diques de la sociedad Forges Chautiero, han sido destruidos por un incendio; con dificultad se salvaron los navíos de guerra destruyeros que se están construyendo. La pérdida asciende á varios millones de francos.

Don Carlos preparándose

Roma, 23.—Se dice que la presencia de don Carlos en ésta tiene relación con la situación de España y el nuevo movimiento carlista. Don Carlos conoce al Papa íntimamente desde la época en que fué éste Patriarca de Venecia.

Herida mortal á un jefe ruso

Tiflis, 23.—El general Colochtapoff ex gobernador de Elisabetspol, fué herido mortalmente, hoy, por un desconocido que huyó enseguida.

Resolución de obreros huelguistas

Estrasburgo, 23.—Hoy se reunieron las varias sociedades de mineros incluyendo los del distrito de Saar, para discutir la demanda de los mineros por un aumento de 15 por ciento de sueldo. La conferencia adoptó la moción de adherirse á la demanda, pero de postergar la decisión final relativa á la huelga, hasta que se haya publicado la estadística de sueldos correspondientes al último semestre.

Hoy se adoptó una resolución declarando que en vista del reciente aumento de los precios por el sindicato, el aumento del 15 por ciento en los sueldos es muy bajo.

Enfermedad de un autócrata

Teherán, 23.—Hállase gravemente enfermo el Shah.

Reducción del presupuesto francés

París, 23.—La resolución que se adoptó en el mes de julio por la unión interparlamentaria, á favor de la concertada limitación general de presupuestos navales y militares, se comunicará formalmente á Pichon, por el grupo liberal parlamentario.

Un alcalde modelo

Tolón, 23.—El alcalde de ésta prohibió absolutamente silbar en el teatro, como mal aplaudir irónicamente, hacer ruido con los pies, es torbar la seriedad pública ó ofender á los artistas.

Fallecimiento de un vizconde

Londres, 23.—Ha fallecido á la edad de 30 años Henry Robert Brand, vizconde de Hampden y antiguo diputado.

Pérdida de derechos profesionales

White candidato á la Duma

Petersburgo, 23.—Ramórase que White será candidato para la Duma. Se ha abierto de nuevo la academia de medicina.

El gobierno decidió excluir del ejercicio de su profesión á los abogados firmantes de la proclama de Viborg.

Interpelación al ministro de las colonias

Londres, 23.—En la cámara de los comunes, Sir Charles Dilke preguntó á Sir Edward Grey si el gobierno sabe que el gobierno de los Estados Unidos está dispuesto y aún ansioso de cooperar en los puntos que se preparan contra los abusos del Congo, y desea tener representación en cualquiera conferencia que se celebre sobre el particular; Grey le contestó que el gobierno no ha recibido ninguna comunicación sobre el asunto.

Inclinación de una torre

Londres, 23.—El gobierno ha descubierto que la torre suroeste de la catedral de San Pablo tiene una inclinación al sur de trece pulgadas, y que la inclinación continúa.

La fundación del ferrocarril subterráneo en las vecindades de la catedral, ha hecho necesario bombardear constantemente, cuya operación ha privado de comodidad el suelo, dando por resultado la gradual emersión de la falda sur de la colina de Lewigate y el patio de San Pablo.

Apoyo al Gobierno inglés para favorecer los negros del congo.—Leopoldo comparado con Satanás.—El hombre más malo de Europa

Londres, 23.—Significando la solemne advertencia de Lord Grey al Estado Libre del Congo, se celebró en el City Temple una reunión de la sociedad bautista de misioneros para registrar su protesta contra el mal gobierno del Congo. El vigor y viveza de las expresiones empleadas por algunos de los oradores no deja duda de que el gobierno puede contar con el enérgico apoyo de los no conformistas, si fue necesario emplear métodos más fuertes que protestas diplomáticas.

El doctor Tufterton, dijo, que se calcula en un millón y medio el número de negros asesinados. Los horrores del Congo son inevitables bajo un sistema manejado por una sola gran personalidad, un cerebro calculador, una mano cruel é implacable y un corazón tan bárbaro como el del Rey Leopoldo de Bélgica; un misionero que pintó algunos de los ultrajes cometidos en el Congo dijo que á veces pensaba si el rey Leopoldo, no es el mismo sataná encarnado en su persona.

El doctor Clifford dijo que el Congo ha sido un verdadero infierno, gobernado por el demonio en persona del rey Leopoldo. Mientras tanto la prensa belga ha inaugurado una campaña, con el objeto de demostrar que la mira de los ingleses es sacar á los belgas para favorecer á los codiciosos comerciantes de Liverpool.

FUNCION TEATRAL

Esta noche en el Nacional se representará "Las nubes de ña Restituta" y "El Anillo de Hierro", en beneficio del señor Ceferino G. Barraján.

La primera es una piceita cómica muy curiosa, según nos dicen los que la conocen, escrita por nuestro poeta nacional don Eduardo Calissamiglia y música de otro connacional, el señor Fernando Murillo, la segunda ya ha sido dada por esta compañía con el mayor grado del público.

Por esta causa esperamos que el Nacional esté rebosante de público deseoso de aplaudir al simpático artista beneficiado.

Otra candidatura

— PARA —

MUNICIPALES EN PUNTARENAS

Ya que una fracción del zúñiguismo que se hace llamar Unión Republicana, ha dado á conocer su candidatura para el próximo municipio que ha de fungir en 1907, vamos á hacer igual cosa con respecto á la candidatura de la mayoría de los electores de la Comarca, entre los cuales figuran nacionalistas, fernandistas y zúñiguistas, la cual es la siguiente;

- Propietarios:**
 Don Agustín Guido
 „ Manuel Barahona
 „ Bernardino Alvarado
- Suplentes:**
 Don Manuel T. Casares
 „ Fernando Jiménez

Las personas indicadas, que en su mayor parte, son propietarios, de honradez reconocida, laboriosos y bien intencionados, pertenecen á distintos bandos políticos y por lo tanto todos éstos estarán representados en esa corporación. Además los señores Barahona y Guido, son: el primero presidente honorario, y el segundo vicepresidente del Club social de esta ciudad, quienes fueron designados para ocupar tan honrosos puestos, por aclamación general; lo que prueba evidentemente las simpatías de que gozan en esta sociedad.

Salta, pues, á la vista que al confeccionar la papeleta en esa forma, no se ha tomado en cuenta la bandera política, la cual, tratándose de los intereses locales, no tiene razón de existir, sino simplemente se ha consultado la conveniencia de la localidad, sin pretender nulificar á nadie, ni que bardo determinado prepondere.

La anterior candidatura no puede ser, pues, mejor escogida y de la aceptación general, y es la que sostendrá la mayoría de los electores por ser la que más conviene á los intereses de la comarca.

UN PORTENO.

AVISOS DEL DIA

EMILIA MONTES DE MARC

Avisa al público que de esta fecha en adelante se hace cargo de arreglar toda clase de sombreros para señoras, señoritas y niñas. La larga práctica en este ramo, garantiza su gusto artístico, el que de seguro agradará á las bellas damas josefinas. Diríjase á la 4ª avenida Oeste, número 160, frente al asilo "La Infancia". Nov. 25.

BUEN NEGOCIO

Vendo mi establecimiento "La Industria"; pulpería y taquilla. Al que lo compre, se le alquila el local con todas sus instalaciones, mostradores, estantes, urnas, filtro, refrigerador, etc. y la casa de habitación. El que quiera hacer buen dinero, como lo he hecho yo, aquí tiene la ocasión. Este negocio no necesita recomendaciones. Lo vendo porque quiero descansar. San José, Nov. 25 1906. V. M. Fernández. 4 v.

AVISOS ANTERIORES

BAZAR DE SAN JOSÉ

o — J. R. MATA — o

NOVEDADES.— En telas para trajes de señoras, caballeros y niños. Fajas, corsets, guantes, y en baratillo gran surtido de sombreros para señoras y niños.

NOVEDADES.— En conservas de Redel y otras reputadas marcas de Europa. vinos de mesa enviados por los productores, excelentes pastas para sopas y macarrones, cacao Menier, calidades superiores, galletas inglesas y francesas, quesos, aceite de oliva, vinagre y muchos artículos finos y frescos para alimentación.

NOVEDADES.— En las especialidades de la casa, muebles, lozas, cristalería, alfombras, cortinas, persianas y una variedad enorme de objetos para regalo y papel para entapizar.

Fueros de la Habana, marca **Romeo y Julieta**.

El precio de la celebrada **Cerveza Budweiser** está reducido notablemente.

Llegaron las monturas americanas y se ofrecen de ocasión unos lotes de café de calidades inferiores.

SOMBREROS DE PITA

Finos, entrefinos, selectos y corrientes. De todo precio y tamaño acaba de recibir don Francisco A. billón. Nov. 15. 15 v.

SE NECESITAN

buenos oficiales de sastrería. En esta oficina informarán. San José Noviembre 15. 10 v.

REMATE

El sábado á las 12 del día se comenzará la venta en pública subasta de las existencias del almacén de don Manuel Luján.

- | | |
|------------------------|------------------|
| Muebles finos | Fueros abanos |
| Aparatos eléctricos | Libros escogidos |
| Artículos para regalos | Cristalería |
| Espesjes | Pinturas |

BUYES! BUYES!

Se dará una buena gratificación á quien informe del paradero de una yunta de buyes sardos grandes con el ferro del margen, los cuales desaparecieron de un potrero situado en el Tablón, de esta provincia. Los informes pueden dirigirse á la ciudad de Alajuela á don J. Alfaro F. y en esta ciudad al suscrito.—Cartago, 20 de noviembre de 1906. Agustín Rivera B.

SE DESEA

tomar un plano en alquiler. Para informes en esta oficina. Noviembre 13. 3 v.

FERRETERIA MACAYA y Co.
 Equipos completos para aprender idiomas por medio del fonógrafo. Actualmente tenemos para aprender inglés y al máu.
 Muebles de Viena, en colores, nogal y caoba, grabados y dorados.
 Cocinas de hierro esmaltado, y de hierro fundido.
 Nuevos discos Victor para fonógrafos.
 Catres de hierro y camas para niños.
 Arietas Rife, elevan 30 pies por cada pie de caída.
 Macaya y Co., esquina diagonal á Robert Hnos. 17 de Noviembre.

NOTICIERAS

Después

de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia **RADICAL** del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada en las enfermedades del estómago y gastro intestinales. alt.

Asuntos de Policía

Ayer hubo el siguiente movimiento de detenidos en las dos secciones de policía de esta ciudad:

Fecundo Rivera E., por haberse introducido en una casa de don Ismael Vanoli llevándose una cartera que contenía \$ 100 en efectivo. El Comandante de la Segunda Sección capitán Campos, en compañía del sargento de servicio señor Morales, capturó al ladrón entregándolo á las autoridades de justicia para su juzgamiento.

También se pudo dar con el dinero robado por Rivera, quien lo había escondido debajo de una piedra en la casa que habitaba. El cuerpo del delito fué entregado al juez que instruye la causa.

Agustín Angulo y Adelina Castillo, tuvieron la bendita ocurrencia de encerrarse frente á frente con un policía á insultarle. El agente agraviado dió con las dos mujeres en el colegio de las arrependidas.

María Madrigal, Juana Arias Torres, Ramona Araya y Dorila Vargas, dispusieron celebrar el santo del día con unas cuantas copas que muy pronto hicieron efecto en la escalera de estas buenas muchachas, quienes á última hora armaron la de San Quintín, poniendo en alarma el barrio en que habitan. La policía las puso sobre seguro.

Jacobs Mora, muchacha no tanto ligera de casaca, no ve con buenos ojos á Lastenia Barboza, otra musa del barrio del Transvaal.

La Mora tuvo la desgracia de encontrarse cara á cara con su enemiga y aprovechando la oportunidad le descargó tal sudanada de improperios... que ¡válgame Dical! dejó como nueva á la Barboza, quien dió cuenta á la policía de lo ocurrido y hete aquí que á estas horas la infortunada paga bastante cara su atrevimiento y ligereza.

María de la Gloria Aguilar se presentó á la Segunda Sección de Policía, á quejarse de que Manuel Mens la puso de cro y azul, predigándole unas cuantas frases poco apropiadas á la reputación y buena conducta de que goza en el barrio de la Puebla. La policía detuvo al acusado, imponiéndole un fuerte castigo, por cierto bien merecido.

Exámenes para hoy

Ciudad.—Escuela de párvulos N° 1, grados I D y I E, maestras señoritas María Cristina Bonilla y Herminia Vargas.

—Escuela de párvulos N° 3, II grado A, maestra señorita Dolores Sánchez.

—Escuela superior de niñas, III grado, maestra señorita María T. Obregón.

San Isidro.—Escuela de niñas, grado II y III A, maestras E. Guevara y Lastenia Chinchilla.

—Escuela de varones, III grado B, maestro Pio Blanco.

Pacaca.—Escuela de niñas, III grado, maestra señorita Evangelina Mora.

—Escuela de varones, II grado, maestro Federico Marín.

Parasito.—Escuela mixta, I grado, maestro señorita Rosa Bejarano.

San Rafael de San Isidro.—Escuela mixta, I grado, maestra señorita Carmen Cordero.

Para mañana

Ciudad.—Escuela superior de niñas, I grado, maestra Laura Monte o

—Escuela de párvulos N° 1, grado I E, maestra señorita Herminia Vargas.

—Escuela de párvulos N° 3 grado II B, maestra señorita Vitalia Madrigal.

San Isidro.—Escuela de niñas, grado III A, maestra señorita Lastenia Chinchilla.

Guayabal.—Escuela de varones, II grado, maestro Cornelio Martínez.

San Rafael de San Isidro.—Escuela mixta, II grado, maestra señora Cristina de Cordero

San Cristóbal.—Escuela mixta, I grado, maestro señorita Balvina Tenorio.

Corralillo.—Escuela mixta, I grado, maestra doña Elvira de Moya.

Pacaca.—Escuela de varones, III grado, maestro Jehel Fallas.

—Escuela de niñas, I grado, maestra doña Francisca de Monge.

También darán principio mañana los primeros grados de las escuelas anexas al Liceo y al Colegio de Señoritas

Personal

Se encuentra entre nosotros proce-

dente de Santa Cruz, Guanacaste, nuestro estimado amigo don Teléforo Ramírez.

Fronton Beti-jai

Hoy se jugarán dos grandes partidas de pelota, el primero á cincuenta tantos y el 2º á 30, entre los señores Ramón Herrero, Enrique Goicoechea y Angel S. (azules); Venancio Martínez, Felipe Herrero y Cipriano V. Herrero (rojos).

Si el tiempo lo permite, como es de esperar, los partidos comenzarán á las 2 30 p. m.

Exámenes en Escasú

Las escuelas de Escasú obtuvieron en los exámenes que acaban de pasar el siguiente resultado: Años I A y I B, promedio 1; ídem II, promedio 1.53; ídem III, promedio 2; ídem IV, promedio 1; ídem V, promedio 1. Estas calificaciones corresponden á la Escuela de Varones, y las que siguen á la de niñas: Año IV, promedio 1.05; ídem III, promedio 1.46. ídem II, promedio 1.66; ídem I B, promedio 2.66, y ídem I A, promedio 1.13

A juzgar por los datos anteriores, el promedio general de estas escuelas fué bastante bueno.

Un gran debut

Nuestro estimado y particular amigo el "Macho" Montealegre debutó ayer como corredor jurado rematando las existencias de la casa de agencias que perteneció á don Manuel Luján.

Ya lo saben, pues, los amigos de Montealegre, para que concurren al remate

"Los mártires de la Inquisición"

Hoy estrenará el Vitógrafo en el Variedades, en la función de la noche, vistas interesantísimas y de gran duración. "Los afectos de la Tempestad", nombre de la primera pieza del programa, es una vista hermosísima. La escena de la tempestad es admirable, la lluvia y los rayos se ven de una manera real. "El problema de las sirvientas" es famosa como cómica. "La voz de la Conciencia" es un drama admirable y una lección para los ancianos que al casarse no toman en cuenta la diferencia de edades. "LOS MARTIRES DE LA INQUISICIÓN EN ESPAÑA" es lo más sensacional que se conoce. Su argumento es interesante en alto grado y su colorido es ejecutado por un procedimiento especial, lo cual aumenta la belleza de la película. No contiene ningún ataque contra la religión católica y es simplemente una reproducción fiel de acontecimientos históricos propios de la época. Los que no concurren á esta función perderán una oportunidad de ver algo verdaderamente notable.

Por la tarde habrá, como de costumbre, matinee con obsequios á los niños.

Estreno de aparatos de lotería

Hoy, á la hora de costumbre, se jugará en el Parque Central la lotería del Asilo Chapín.

Se estrenarán los aparatos importados por la Junta de Caridad, aparatos todos de metal blanco, sencillos, pequeños y de estilo moderno, iguales á los que se ocupan en otros países en el juego de las grandes loterías.

Los aparatos no admiten para el público duda alguna acerca de la escrupulosidad con que se juega en Costa Rica la lotería del Asilo Chapín.

Antier en la tarde se instalaron en la oficina de la Junta de Caridad el Presidente de aquella Asociación de Beneficencia Licdo. don Alberto Callejos, el Alcalde 1º don Demetrio Sanabria, don Juan José Montealegre, don Manuel M. Sáenz y don Juan Montalvo, y procedieron á colocar dentro de las urnas, los números para el juego de la lotería, números que fueron detenidamente examinados por los asistentes al acto y luego lacrada la urna para el juego de hoy.

La edición consta de doce mil quinientas bolas, que equivalen á otros tantos billetes vendidos por la Junta de Caridad. Los premios ascienden á setenta y cinco, correspondiendo una bola para cada premio; en consecuencia, también fueron colocadas en la urna respectiva estas setenta y cinco bolas, siendo lacrada convenientemente.

Accidente desagradable

Ayer en la mañana se desbocaron los caballos que tiraban de un coche de punto. Los animales tomaron por la calle 20 Sur. Al llegar á la Avenida del Cementerio, destrozaron con el coche que tiraban, una carreta atropellan-

do al boyero que se llama Joaquín Alpizar y además ocasionando serios desperfectos en una casa de don Gregorio Quesada Esquivel.

La policía de la Segunda Sección investiga el hecho. Ayer mismo fué detenido el dueño de los caballos desbocados, á quien se le ha reclamado los daños ocasionados por las bestias

De Sport

Hoy á las dos de la tarde se llevará á efecto un match de foot-ball entre los Clubs Alfonso XIII y un teams del Club Small, en el campo de la Sabana.

A "Patria"

Se queja este colega de que hace ocho días no recibe nuestro diario. Y el jefe de circulación en San José nos asegura á nosotros que lo deja puntualmente. ¿Qué habrá, pues, en ello? ¿No será que desaparece de su oficina, colega, como de la nuestra, se llevan algunos cajés.

¡Oh! no hay como ciertos amigos de los periódicos.....!

Obito

Ayer dejó de existir en la villa de Desamparados, después de violenta enfermedad la estimable señora María Pascual Valverde de Jiménez, hermana de nuestro estimado amigo el secretario de la jefatura de ese lugar don Rafael Valverde. Damos nuestro más sentido pésame al señor Valverde y á su familia.

Nota comercial

El remate de las existencias de la casa de don Manuel Luján continuará el martes 27 de los corrientes á las 7 de la noche. En él se pondrán mercaderías para todos los bolsillos y para todos los gustos. El surtido es variado y selecto.

Un josefino más

Nuestro estimado amigo don Sante Scaglietti ha recibido ayer uno de los momentos que jamás se olvidan: la llegada de su primogénito, un varoncito lleno de vida, para quien deseamos felices horas en su paso por sobre el planeta.

Felicitemos al mismo tiempo al amigo Scaglietti y á su distinguida consorte.

Cancelas

Desde dos días se han estendido en la iglesia de la Soledad cancelas nuevas. Según nuestro informante, persona de gusto, la obra es notable, ya como trabajo de ebanistería, por su mérito artístico, ya por la comodidad y las ventajas que ofrecen. Han sido construidos en el país.

Almanaque

Hemos recibido el que edita don José Canalsas, llamado almanaque de San José, el cual se vende al por mayor en la librería de don Manuel V. Blanco. Agradecemos el envío.

Boletín de Enseñaza

Recibimos ayer el número tres, correspondiente al 15 del mes en curso. Por el poco tiempo que disponemos, sólo hemos leído "las notas"; nos parecen muy bien, particularmente la primera á la cual se le podría intercalar algunos adjetivos que le faltan á muchos, pero muy hos que son pedagogos... porque les sonó la flauta. Ya nos ocuparemos más extensamente.

SERVICIO DE LA NOCHE

POR TELEGRAMO

El Sr. Presidente en Barba

Barba 24 — Recibido á las 9 p. m.

Hoy á las 3 y 30 p. m. fué sorprendida esta población con la presencia de nuestro popular y digno Presidente de la República don Cleto González Víquez, quien llegó á pie y bajo un fuerte aguacero. Después de visitar los trabajos de refacción de su casa y obras públicas que actualmente se construyen, regresó á Heredia siempre á pie por rehuser las bestias que se le ofrecieron. Acompañábanlo los señores Jerónimo Chacón, Comandante de Plaza, don Daniel González Víquez, don Manuel Benavides y don Oscar Baudrit. Ejemplo como el que hoy nos ha dado nuestro Presidente evidencia en un todo sus sentimientos democráticos en cariño al pueblo que lo vió nacer, quien ha quedado sumamente satisfecho y que recuerda con orgullo el papel importantísimo que desempeñó en la pasada lucha. —Corresponsal.

